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政法时空

今年以来，包头市固阳县司法局以
企业需求为导向，聚焦制度建设、依法行
政、营商服务、纠纷化解精准发力，全力
打造稳定、公平、透明、可预期的法治化
营商环境，持续提升市场主体和群众获
得感、满意度。

“点”上着力，营造法治氛围，激发市
场活力。该局充分发挥行政复议便企模
式，广泛开展涉企宣传，让企业更愿意通
过行政复议解决行政争议；建立健全涉
及企业的行政复议申请接收登记、转送
移送等制度，按照“应收尽收、存疑先收”
原则依法及时审查。2025 年，该局共办
理行政复议申请42件，其中，受理前调解
1件，受理 38件，不予受理2件，未补正终
止1件；已审结行政复议案件33件，其中
经调解当事人达成和解后撤回申请7件，
占比21.21%。

该局开展“法治体检”，切实增强企
业法律风险防范意识，充分梳理分析行
政复议案件中涉及企业经营问题，把握
企业合理关切，找出法律需求和风险点，
并提出合理建议。2025 年，该局计划每
月为两家企业进行“法治体检”，出具法
律风险意见书；开展法治督察及案卷评

查，对各镇各部门法治建设工作及行政
执法案卷中存在的问题，统一制发通报
且点对点反馈问题清单，倒逼各行政机
关依法行政。2025 年，该局计划评查行
政处罚案卷120卷以上，力争评查比例达
到10%以上。

“线”上延伸，强化依法行政，打造法
治环境。该局扎实开展平安建设宣传工
作，入户入企普法，进一步提高人民群众
的法治意识。认真学习宣传《中华人民
共和国民法典》《优化营商环境条例》，深
入与企业经营相关的重点专业领域以案
释法。在“法润固阳”微信公众号开设

“优化法治化营商环境”专栏，持续推动
国家工作人员学法用法和旁听庭审制度
化、规范化，将优化营商环境相关法律法
规纳入考试内容，进一步提高国家工作
人员运用法治思维深化改革、推动发展
的能力。紧抓重要宣传节点，以民法典
实施为契机，营造依法守规的法治氛围，
并将优化营商环境相关政策法规纳入

“八五”普法重要内容，全面促进市场主
体合法经营、依法维护自身合法权益。
今年以来，该局利用各种主流媒体、平台
推送涉企普法信息10余条，组织各类法

治宣传活动5余场次，发放宣传资料1400
余份。

“面”上覆盖，提升法律服务，增强法
治意识。该局围绕企业法治需求，不断
探索新举措、新路径、新模式，争取在积
极优化法律服务保障供给中有新亮点、
新突破，有效增强人民群众满意度、获得
感。设立涉企服务平台，优化公共法律
服务，通过答疑解惑、把脉问诊、纾难解
困等方式，为民营企业依法经营提供法
治保障，将涉企矛盾纠纷化解在萌芽状
态。深入开展“法治体检”活动，组织律
师深入企业开展法律服务。年初至今，
律师参与走访民营企业6家，召开企业经
营管理人员座谈会5场次，开展法治体检
6场次，发放宣传资料825份，提供法律咨
询35人次。推动矛盾纠纷多元化解，组
织引导律师积极参与纠纷化解工作，提
升市场主体通过非诉方式解决纠纷的便
利度。截至目前，共调解各类矛盾纠纷
39件，调解成功37件。

（吴文静）

“点线面”聚合发力 助力营商环境再优化

看法治走进包头

秸秆买卖引纠纷
实地调解促和谐

本报讯（记者 唐旺勋 通讯员 荣荣）近日，
通辽市科左中旗人民法院花吐古拉人民法庭法
官深入敖包苏木关家村田间地头，成功调解一
起因玉米秸秆买卖合同引发的纠纷。

原告孙某与被告田某是邻里关系。2024
年9月，双方签订《玉米秸秆买卖合同》，约定田
某（甲方）确保玉米秸秆地中没有塑料膜，否则孙
某（乙方）有权解除合同并要求赔偿。然而，双方
在交付时，因秸秆地中是否存在塑料膜产生严
重分歧。孙某以田某违约为由诉至科左中旗法
院，要求法院判令原、被告解除合同，田某退还孙
某定金15900元，并支付违约金13250元。

受理案件后，承办法官迅速梳理矛盾焦点，
带领原、被告前往争议地块实地勘察，确认秸秆
地内塑料膜残留情况。随后，法官结合勘察结
果提出折中调解方案，引导双方互谅互让。经
多次沟通，田某承认地块里有塑料膜的问题，孙
某某亦主动降低了赔偿诉求。

最终，双方达成调解协议：田某当庭向孙某
支付定金及利息共计8520元，纠纷一次性化
解。田某表示：“法官不仅解决了我们的分歧，还
保住了我们的交情。”孙某也感慨道：“实地调查
让人心服口服，省得在诉讼中耗时耗力。”

种植作物货不对板
找准根源妥善调处

巴彦高勒讯 近日，巴彦淖尔市磴口县人
民法院隆盛合人民法庭受理一起种植回收合
同纠纷。经调解，双方当事人自愿达成调解
协议。

2024年3月，原告石某某与被告巴彦淖尔
市某农林牧科技发展有限公司签订了《辣椒种
植收购合同》。合同约定，由被告提供朝天椒优
质种苗。合同签订后，原告依约栽植了被告提
供的种苗，并进行了田间管理。辣椒坐果后，原
告发现栽植的辣椒中有11亩不是合同约定的朝
天椒，而是线椒。由于线椒的市场价低于朝天
椒，给原告造成了一定的经济损失。原告多次
与被告协商赔偿事宜，但一直没有结果，遂诉至
法院，要求被告赔偿其经济损失。

案件受理后，法官了解到原告栽植的11亩
线椒还没有采收，被告剩余的15000元种苗款也
没有收回。为了从根本上解决矛盾纠纷，法官
在充分听取双方当事人意见后，对该案展开调
解，促使当事人达成调解协议：由被告公司赔偿
石某某21600元，其中核减种苗款15000元，尚
欠的6600元于2025年4月1日前一次性支付给
石某某；石某某栽植的11亩线椒全部归其自行
处置。至此，一起涉农纠纷案件得以快速妥善
解决。 （贺子君 多兆巍）

“检护”食品安全

近日，呼和浩特市武川县人民检察院联合当地市场监督管理局，对辖区养老机构、
医院及学校周边的餐馆开展食品安全专项排查，以法治力量守护“一老一小一病患”等
特殊群体的食品安全。 贾俣乐 程永峰 王雪莹 摄

本报讯（记者 赵芳 实习生 武琛洋）
近日，呼和浩特市回民区人民法院借助远
程调解平台，成功化解一起因遗产分割引
发的家庭纠纷。

原告李某一和被告李某是兄妹，其
父生前名下有一套房产和一笔积蓄。因
老人离世时未留遗嘱，按照法定继承相关
规定，兄妹二人对父亲的遗产享有平等继
承权。由于父亲去世后，房产和存款一直
由妹妹李某保管，李某一多次与其协商遗
产分割事宜，希望能获得属于自己的份
额，均遭拒绝，家庭矛盾由此逐渐激化，
李某一诉至回民区法院。

受理此案后，承办法官了解到被告
李某身患重病，无法亲自到法院参与调
解，而原告李某一常年在外地工作，请假
返乡处理纠纷成本太大，决定启用远程调
解系统。

远程调解过程中，原告李某一情绪
激 动 ，坦 言 自 己 虽 远 在 外 地 ，但 始 终 牵
挂 父 亲 ，逢 年 过 节 都 会 寄 钱 寄 物 ，尽 到

了为人子女的赡养义务，因此坚决要求
依 法 分 割 父 亲 的 遗 产 。 被 告 李 某 则 满
腹委屈，诉说自己在父亲生前一直贴身
照 料 ，付 出 了 诸 多 心 血 ，且 保 管 遗 产 期
间也耗费了不少精力与费用，认为自己
理应多分遗产。

倾听双方诉求后，法官首先从父子
情和兄妹情入手，促使双方当事人回忆起
父亲含辛茹苦养育他们的点点滴滴，唤起
二人对父亲的感恩与思念，意识到亲情远
比金钱更为珍贵。随后，法官依据民法典
相关条款，结合案情详细剖析双方在法定
继承中的权利与义务，最终产生了公平合
理的遗产分配方案：房产归被告李某所
有，被告需依照房产评估价值，支付原告
李某一相应的折价款；存款在扣除被告保
管期间的合理费用后，按照法定继承比例
进行平均分配。兄妹二人对该方案均表
示认可，通过电子签名签署了调解协议。
至此，这场剑拔弩张的继承纠纷得以圆满
化解。

“云上庭审”
为民解忧

阿木古郎讯 近日，呼伦贝尔
市新巴尔虎左旗人民法院罕达盖
人民法庭运用“云上法庭”远程庭
审模式，审结 3 起追索劳动报酬纠
纷。

3 起案件中，原告张某、董某、
刘某因被告付某未按约支付劳务
费诉至法院，要求被告支付劳务
费。承办法官对案件进行梳理后，
发现该案标的额较小，同时考虑到
3名原告远在黑龙江省。为减轻当
事人诉累，庭审前一天书记员通过
微信视频方式指导 3 名原告使用

“出庭”小程序，通过“云上法庭”远
程视频模式参加庭审。经过一小
时的在线庭审，3 起案件得以成功
调解。“云上庭审”为远在外地的当
事人减轻了诉讼成本，保障了当事
人的合法权益。

（罕达盖法庭供稿）

包头铁路运输法院
召开2025年度工作会议

包头讯 近日，包头铁路运输法院
召开2025年度工作会议，全面贯彻落实
党的二十大和二十届三中全会精神，传
达学习全国两会精神以及上级法院工
作会议精神，总结上年度工作，研究部
署2025年工作。

会议指出，2024年，包头铁路运输
法院重点推进环资案件集中管辖改革，
扎实开展党纪学习教育，抓实诚信建设
工程，充分发挥审判职能作用，为辖区
高质量发展提供了有力的司法保障和
优质的司法服务。

针对新一年的工作，会议要求，全
院干警要坚持依法履职，护航辖区经济
社会稳步前行，服务保障好“五大任务”

“六个工程”“六个行动”；坚持强化管理，
以“质效巩固”工程为抓手，努力提升审
判质效；坚持守正创新，继续推进环资案
件集中管辖工作，进一步发挥“法院+首
席法律咨询专家”工作站、环资专家库优
势和府院联动机制的作用；坚持科技赋
能，推动科技与法院工作深度融合，提高
各信息化平台功能的便捷度、实用度；坚
持素能提升，狠抓“三个规定”落实，加强
队伍专业化、科学化建设，树立激励担当
作为的鲜明导向。 （程婧雯）

扎兰屯市法院
加强党员思想交流

扎兰屯讯 近日，呼伦贝尔市扎兰
屯市人民法院第三党支部召开组织生
活会。

会上，第三党支部书记刘江峰带
领全体党员围绕第二十届中央纪律检
查委员会第四次全体会议、中共中央
政治局常务委员会、自治区党委常委
会会议精神展开学习。随后，支部党
员从思想、政治、组织、作风、纪律等
多个维度依次发言，对自身存在的问
题与不足进行全面深入的自我批评，
真正做到把问题谈透、把思想谈通、把
批评意见谈准。

民主评议环节中，党员们本着客观
公正的原则，对支部工作和党员表现进
行评议。通过民主测评，全面、客观地
评价党员在政治素质、工作业绩、服务
群众等方面的表现，激励党员不断进
步。

扎兰屯市委组织部朱英对此次民
主生活会的成效给予了肯定，希望该支
部持续加强理论学习，深化学习成果转
化，同时抓好问题整改落实，确保取得
实效。

（鄂思昊）

“云上”解纷修复亲情


